
最近公布的消息显示，北
京正研究试点建设全市首条
封闭式的“自行车高速公路”，
项目明年将逐步落地。这条正
在规划中的“高速公路”全长
近9公里，将于明年逐步落地，
主要用于保障居住在天通苑、
回龙观、上地等地区的上班族
到中关村的通勤需求。

此前，厦门已建成一条“自
行车高速公路”，但它的主要功
能是休闲观光。相比之下，北京
规划中的“自行车高速公路”，
以保障通勤为主，更应被视作
城市交通体系的重要组成。尽
管效果如何还有待观察，但着
力于为多元化出行创造条件，
尤其为“慢出行”或绿色出行
提供便利，这样的发展思路是
值得肯定的；在以车为主的城
市规划思路日益显露出弊病
的今天，更是值得借鉴的。

随着最近几十年城市的

扩展，出行难题在城市中具有
普遍性，类似“回龙观-中关
村”这种居住地与工作地相互
分离的区域状态，也绝非北京独
有。国外一些起步较早、规划较
为成熟的城市，早已把慢行系统
作为城市交通体系建设的重要
组成，也正因如此，北京这条规
划中的“自行车高速公路”，值得
其他城市关注。如果在道路建成
之后发挥出良好的效果，其经验
有必要得到推广。

这些年来，城市对“慢出
行”或绿色出行的呼吁，一直都
没有停止，但也没多大效果。相
反，机动车的保有量以及人均保
有率，反倒不断接近甚至突破

“红线”。如果从共享单车近两年
的发展趋势来看，城市居民其实
并不缺少环保“觉悟”，也不缺
少慢出行的客观需求，而“阻
止”他们付诸实践的症结，恰
恰在于城市没能为绿色出行

创造充分条件。犹记得共享单
车在各地布局之初，被调动起
骑行热情的人就有这样的体
会——— 很多城市的通行环境
对自行车并不友好。

不友好的通行环境，与城
市道路交通规划的旧思路息
息相关，以往的思路常常以机
动车为中心，这使得绿色出行
陷入恶性循环之中。机动车道
越是拓宽，非机动车道就越窄
甚至被完全挤占；城市路网越
是密集，留给自行车的空间就
越发支离破碎。而绿色出行越
是不便，机动车也就越来越
多。为机动车提供道路当然是
必要的，但完整的城市交通体
系离不开多元化的出行方式，

“出行难、停车难”的城市病，
也验证了一元化出行的路是
走不通的。

目前北京规划的这条“自
行车高速公路”，以及整体性

的慢行系统整治工程，就可以
看作对旧思路的纠偏。具体数
据则证明，随着慢行系统在

“硬件”方面的不断完善，绿色
出行的比例以及非机动车的
骑行速度，都得到了很大的提
升。以北京的调研数据为例，当
三环内慢行系统的机动车侵占
率由18 .24%下降到6 .13%时，非机
动车交通量提高了51 .85%。

如此显而易见的效果，值
得各城市的管理者关注。要知
道，如今有很多城市都在呼吁
人们少开车，倡导绿色出行，
却苦于找不到有效的方法。每
年9月下旬“无车日”，则以有些

“残酷”的真相告诉人们，单纯
的理念倡导只能换来尴尬。两
相对比可知，对于绿色出行而
言，创造条件比大声疾呼更有
用，与其呼吁千遍万遍，也不
如踏踏实实地为自行车修好
一条专用道路。

呼吁千遍，不如修条“自行车高速”

如今有很多城市都在呼吁
人们少开车，倡导绿色出行，却
苦于找不到有效的方法。对于
绿色出行而言，创造条件比大
声疾呼更有用，与其呼吁千遍
万遍，也不如踏踏实实地为自
行车修好一条专用道路。

评论员观察

律师辩护全覆盖有利于司法公正

□史奉楚

10月11日，最高法、司法
部联合发布了《关于开展刑
事案件律师辩护全覆盖试点工
作的办法》，将在上海、北京、陕
西等八省市在刑事案件审判阶
段试点律师辩护全覆盖。主要
指在审判阶段，除被告人自行
委托辩护律师，以及法律规定
的应为被告人委托辩护律师案
件之外，还应为其他被告人提
供法律援助律师进行辩护或者
进行法律帮助。（10月12日《法制
日报》）

据报道，长期以来，我国
刑事诉讼活动中律师辩护率
只有30%左右。这意味着，在
法庭上，绝大部分的被告人
都没有律师为其提供辩护，
其正当的诉讼权利和合法权
益必然会受到影响。因此，开
展律师辩护全覆盖试点工作

无疑将会是维护被告人合法
权益，确保“不冤枉一个好
人”的重要举措。

在以审判为中心的刑事诉
讼活动中，公诉方及检察机关
与被告人是互相对立的双方。
通俗而言，公诉方的职责是将
被告人送上法庭并提供其有罪
的证据，而被告人及其辩护人
则会极力为被告人开脱，发表
罪轻或无罪的意见并提供相应
证据。对此，刑事诉讼法明确，
辩护人的责任是根据事实和法
律，提出犯罪嫌疑人、被告人无
罪、罪轻或者减轻、免除其刑事
责任的材料和意见，维护犯罪
嫌疑人、被告人的诉讼权利和
其他合法权益。

不过，刑事诉讼法及相
关司法解释并没有把律师辩
护覆盖到所有刑事案件上。
其中，被告人可能被判处无
期徒刑、死刑的案件，或者被
告人是盲、聋、哑人，精神病
人的应该提供律师进行辩
护，被告人经济困难且符合

其他条件的，法律援助机关
可以为其提供律师进行辩
护。也就是说，绝大部分刑事
案件都不在必须提供律师进
行辩护的范围。

在这些案件中，由于经
济条件较差或被告人及其亲
属认识能力有限等，一些被
告人未必会委托律师为其提
供专业的辩护，收集对其有
利的证据。其自身法律知识
和经验又有限，不能及时收
集相关证据，也未必会对公
诉方提供的证据进行有效质
证并发表对自己有利的辩护
意见，很可能导致其正当权
益受到忽视乃至损害。尤其
是，辩护律师可以通过阅卷、
查阅证据材料、收集证据等
途径进行“挑刺”，寻找一切
有利于被告人的蛛丝马迹，
让其得到公平公正的审判。
即便是一些证据确实充分、
被告人认罪的案件，如果辩
护律师介入后引导被告人积
极赔偿受害人、取得谅解并

真诚悔罪，其也可以获得较
轻缓的刑罚。

简而言之，律师的介入
既是对“以审判为中心的诉
讼制度改革”的全面落实，也
是维护被告人权益的必要举
措。当然，由于各地财政负担
能力有所不同，一些地方还
无力承担辩护律师全覆盖时
的律师办案补贴。因此，办法
提出的探索实行由法律援助
受援人分担部分法律援助费
用的做法也有一定现实意
义。条件成熟时，该项措施有
必要覆盖到其他地方，让更
多被告人享受到辩护服务。

当然，律师辩护全覆盖还
应避免流于形式。由于承担法
律援助律师的办案补贴较低，
不排除一些律师马虎应对，疏
于阅卷取证，匆匆发表辩护意
见了事，不能从根本上维护被
告人合法权益。因此，有关部门
还应建立科学合理的考核奖惩
制度，让律师认真履行辩护职
责，进一步促进司法公正。

葛一家之言

高铁网上选座，贵在服务意识

葛试说新语

网网络络直直播播
应应成成价价值值出出口口

网络直播虽是风口，也需
规范。继去年11月，国家网信办
发布《互联网直播服务管理规
定》之后，一些地方立法也开
始跟上。

一台电脑、一个账号就能
搭成一个直播间，便捷的生产
方式下，网络直播圆了很多草
根的明星梦。然而在一片红火
之下，网络直播乱象频发也颇
遭诟病。直播平台需要摆脱野
蛮生长，已经成为各方共识。

当前，网络直播正在从
“颜值直播”向“价值直播”转
型，平台淘汰期也为时不远，
直播行业应该把握这个风口。

《中国互联网络发展状况统计
报告》显示，运营正规化和内
容精品化是当前发展的主要
方向。去年底，白发教授直播
数学课受到追捧，有网友为听
直播授课放弃游戏，称相见恨
晚。事实上，专业知识需求、信
息传播不只是直播界的清流，
也是任何时代的刚需。靠拼颜
值、秀下限、打法律擦边球的
眼球经济，即便一时喧哗，最
终也会被时代所淘汰。

传递文化和价值，网络直
播大有可为。不久前，一些网
络直播团队前往非遗文化发
源地，走访非遗技艺传承人，
向网友展示了南京云锦、龙泉
青瓷、古琴艺术等多项世界级
非遗项目，直播覆盖观看人数
近3000万。让“高大上”的文化
火起来，活在社会公众身边，
网络直播让人感受到了另一
种正向力量。

规范方能更红火。让价值
内容成为网络直播的风向标，
还需要规范和监管发力。江苏
等地的地方立法提示我们，当
网络直播站在风口转向的节
点，如何通过科学立法予以引
导，仍然考验着规则制定者。
各方立足实际情况，因地制
宜，确立规则体系和监管制
度，才能在抓住互联网创新契
机的同时，做到规范引导，使
网络直播成为主流价值和时
代精神的出口。（摘自《人民日
报》，作者魏哲哲）

□戴先任

10月11日，中国铁路客户
服务中心12306网站公示了一
则《接续换乘和选座功能使用
说明》(下简称“说明”)。《说明》
称，系统支持C、D、G字头的
动车组列车选座，此功能仅
为您提供相邻座位关系选
择，如果剩余车票不能满足
需求，系统将为您自动分配
席位。如不选择座席关系，直
接点击“确定”，系统将自动为
您分配席位。

一直以来，乘客在网上购
买高铁票并不提供选座服务，
不少结伴出行的旅客不能选
择坐在一起的位置，尤其是夫
妻等家人出行，一起坐动车可
能还无法选择坐一起，这给很

多旅客带来了不少不便。而有
的旅客喜欢看窗外风景，就更
喜欢靠窗的位置，有的旅客喜
欢坐过道旁等，各自的喜好不
同，提供自主选座服务，也是
提供一种差异化服务。自主选
座服务既能解决这些结伴出
行旅客的需求，又能满足不同
乘客的不同需求。

另外，铁路部门还推出
“接续换乘”服务，也就是旅客
在没有符合出行需求的车票
时，可使用接续换乘功能，售
票系统将向旅客展示途中换
乘一次的部分列车余票情况，
如果旅客选择购买，可以一次
完成两段行程车票的支付。

铁路部门新增“自主选
座”及“接续换乘”服务，是优
化自身服务之举，也拓展了铁
路服务内容，能让动车乘客出
行更为便利。“自主选座”及

“接续换乘”，也体现了铁路部

门服务“精细化”发展的一面，
乘客的乘坐体验受到了重视，
能让乘客拥有更好的乘车体
验。铁路具有公益属性与服务
属性，铁路部门是服务部门，
就应该以持续优化自身服务
为己任，要能想乘客之所想，
急乘客之所急。“自主选座”及

“接续换乘”服务就让高铁与
动车服务变得更人性化，体现
出了铁路部门的服务属性。

现在进入了风驰电掣的
“动车时代”，高铁成了越来越
多人长途出行的首选交通工
具，如何为越来越多的乘客提
供更好更优的服务，关系到广
大乘客的出行体验与切身权
益。需要铁路部门持续发力，
努力提高服务质量，加快软硬
件建设，以乘客体验、权益为
导向与旨归，将乘客的乘车体
验作为改善与改进自身服务
的动力。没有最好，只有更好，

现在高铁建设发展迅速，成了
举世闻名的“高铁速度”，高铁
也要跑出软件建设方面的“高
铁速度”，让高铁不仅有“速度
与激情”，也有周到的优质服
务与善待旅客的“温情”。

事实上，在充分的市场竞
争中，也只有那些真正致力于
与时代同行，真正把社会责任
扛在肩上的企业，才能创造最
大价值，最终笑到最后。只有
理解这一点，才能理解为什
么现在的企业家越来越喜欢
讲情操，越来越喜欢讲价值
观。换而言之，有些事看起来
不会带来明显的利润，但其
对社会有利，符合社会进步
的方向，市场主体就应该从
价值判断出发，努力去做，努
力做好。

葛媒体视点
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